

# ELECO DE GERONA.

## DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripción: En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos.—Comunicados y anuncios medio real por línea de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los días excepto lunes y domingos. La Redacción y Administración se halla establecida en la librería española, Cort-Real número 41. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y librería de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja número 11. Inserte se ó no, no se devuelve ningún original.

GERONA 31 DE ENERO

### INSTRUCCION.

La instrucción ennoblece al hombre. Si la superioridad del hombre sobre los brutos depende no de su fuerza muscular sino de la fuerza de su inteligencia, con que se eleva sobre todos los seres criados; en buena lógica se sigue, que debe el hombre procurar adquirir la mayor cultura posible, para que su espíritu conserve el vigor indispensable para obrar con noble energía y acierto, y conservar indeleble la imagen que en su frente imprimiera la divinidad. Esta superioridad con que el hombre aventaja à los estúpidos irracionales, debe estimularle à mostrarse digno de su alto origen, y con la fuerza de su alma debe remontarse continuamente à las encumbradas regiones del saber, donde libre de viles y miserables pasiones, que empañan el brillo de la inteligencia, debe buscar el goce que experimenta el alma al contemplar la verdad pura y rutilante. Ocupada misteriosamente en buscarla, halla allí un mundo nuevo é ignorado. Se estasia y queda como fuera de sí al mirar con la fuerza de su inteligencia el orden sorprendente y

admirable, que la mano del omnipotente imprimiera en todos los seres de la creación. Desde el mas insignificante granito de arena y desde el mas imperceptible animalillo hasta el mas encumbrado y brillante astro que adorna el firmamento, en todo halla orden y concierto que admirar, en todo descubre nuevas verdades que lo ilustran, en todo descubre perfecciones que le encantan, en todo observa una armonía que le seduce y arrebatada, y en todo encuentra portentos que ignorará à no dedicarse al estudio de este inmenso panorama que Dios entregó à nuestra observación.

¿Que son esos astros de calor y luz, que andan corriendo por la inmensidad del espacio, y que à tí, lector amigo, tal vez te parece están como clavados é inmóviles, porque al parecer guardan siempre distancias iguales? ¿Nunca has sentido en tu alma el deseo de saber con que velocidad andan su camino, y à que distancia se hallan de esta tierra que habitas? Si esto conocieras y estudiaras, sin duda hallarías un recreo para tu espíritu.

Yo por mi sabré decirte, que tuve una particular complacencia, cuando llegué à saber, que à pesar de la enorme velocidad con que corre la luz,

que es de mas de 57,000 leguas por segundo, es decir, que esta velocidad es cerca de 400,000 veces mayor que la de una bala de cañon al salir de la pieza, no obstante la estrella que està mas próxima à nosotros tarda su luz hasta penetrar nuestra pupila desde que partió del astro 3 años 3 meses y 10 dias. ¡Esa distancia inmensa admira y asombra! Tu mismo à cada instante mudas de lugar sin advertirlo, pues mientras este nuestro planeta verifica su revolución diurna, ya estás paseando, ya sentado, ya en amigable conversacion à cada minuto corres una distancia de 4 leguas. ¿Que ave ni que locomotora rompe el espacio tan velozmente? Estas y otras verdades que recrean la mente, son de las menores que enseñan las ciencias, y à las que debe dedicarse todo hombre que se precie de amante del progreso y de la ilustración. Ciertamente nadie puede negar que estos y otros muchos conocimientos le ilustran y ennoblecen.

Si quiere apartar su mirada de aquellos espacios infinitos, para contemplar este palacio que habita, halla en su rápida carrera un ser misterioso, impalpable y visible, cuya naturaleza le es desconocida. Sin embargo se apodera de ese fluido encanta-

dor, á que damos el nombre de luz, lo analiza, forma, digámosle así, su anatomía, y observa que unos rayos tienen mayor poder calorífico que los demás, que estos tienen mayor fuerza química que sus hermanos, y que otros tienen mayor fuerza lumínica que los restantes. Descubre las leyes de su movimiento, y de ellas hace aplicaciones útiles á la astronomía, á la náutica y á las matemáticas y, finalmente si quiere, obtiene en pocos instantes imágenes exactas de los objetos que le rodean.

Si por fin clava los ojos sobre este planeta, en una parte vé que otro hombre por medio de una máquina mueve y levanta facilmente un peso, que apenas podrian arrastrar ocho caballos; on otro lugar vé marchar rápidamente un tren de ferro-carril, cuya velocidad y peso movido le dan idea de una fuerza sorprendente y extraordinaria; y últimamente ha oido decir y vé con sus propios ojos, que casi instantáneamente un amigo le habla desde cien leguas de distancia, y el mismo lee sus palabras y recibe sus afectos concebidos un minuto antes.

Queda asombrado nuestro hombre, y pregunta: ¿qué secretos misteriosos se ocultan en estos hechos? ¿quién posee la clave para poder descifrar estos enigmas? y una noble ciencia llamada Física ó conocimiento de la naturaleza le responde agradablemente: yo poseo eso que tu llamas enigmas ó secretos. En el primer caso me valgo de una palanca, en el segundo de un poco de agua y calor, y en el tercero produzco un agente llamado electricidad, con el cual hago maravillas y espero hacer otras mayores. Yo con mis inseparables hermanas la química y las matemáticas sembró la tierra de verdades útiles al hombre, le descubro nuevas

sendas en que recrear su alma, le adorno con hermosos descubrimientos, y le encumbro, le ensalzo y le ennoblezco perfeccionando su espíritu con la verdad y la exactitud.

Si tanto ennoblece é instruye la ciencia, parece á primera vista que habia de existir un empeño decidido en poseer estos conocimientos. Y sin embargo en algunos centros de población algo importantes y dignos de atención, todavia no ha penetrado la luz científica, de modo que el pueblo pueda adquirir facilmente conocimientos prácticos muy importantes y útiles para la sociedad. Parece mentira que estos estudios no se hallen establecidos en tí, hermosa ciudad de Reus. ¿Que haces con tus 28 mil habitantes, sino tienes apenas en este ramo hijos inteligentes é ilustrados, que sean tu honra y tu corona? Tú, cual bella y arrogante matrona, te hallas magestuosamente sentada en medio de ese campo fértil y frondoso, centro de vida mercantil y de industria, y ¿nunca te ha movido tu propio honor y dignidad el procurar para tus hijos, lo que poseen otras poblaciones á ti inferiores y de menor importancia en la esfera social?

SECCION DE NOTICIAS  
LOCALES.

Nuestras esperanzas se han puesto en via de realizacion; y tenemos un vivo placer en noticiarlo: si es exacto el relato que hemos oido á personas caracterizadas, la Diputación provincial comprendiendo las necesidades apremiantes del pais y correspondiendo á las reiteradas excitaciones del celoso á la par que entendido Sr. Gobernador civil de la provincia, ha acordado un empréstito de *sesenta mil duros* que repartir á los seis partidos judiciales, y amor-

tizable en diez años, con el que dar trabajo en caminos vecinales y en otras obras de pública utilidad, á la clase jornalera tan aflijida por la carestia de subsistencias y la paralización de las fuentes de la riqueza. Tenemos por seguro que en breve volverá á impulsarse la continuacion de la hermosa carretera de Salt, el acueducto de la acequia Monar, la rectificacion del cauce del Güell, y se proseguirá la carretera de Cassá de la Selva á Llagostera. Como á estas obras públicas secunden las de los municipios y particulares pudientes, mucho puede remediarse la tristísima situacion de nuestros honrados braceros. Empero algo hay que hacer para el pobre inválido no acogido en los asilos de beneficencia; creemos llegada la oportunidad de una suscripcion que fomente los socorros de la caridad casera; es urgente la buena organizacion de la limosna individual, y no necesitamos decirlo al activo Sr. Correjidor, conviene *domiciliar la mendicidad* de modo que cada pueblo mantenga sus pobres y no sea una profesion mas lucrativa que el jornal la mendiguez, y no pordioseen por las calles de Gerona vagos de fuera ó pobres forasteros venidos á explotar la filantropia del vecindario. Lo indicamos ya, las circunstancias exigen un supremo y continuado esfuerzo, lo reclaman de las autoridades y de las corporaciones todas, de todas las clases y pudientes y esperan el concurso de todos los ciudadanos honrados cualesquiera que sea su opinion política: es preciso pensar siempre en ello, no solo por lo que dijimos de que en dadas ocasiones la caridad pasa á ser justicia, y por que donde no hay caridad no está Dios; sino tambien por que el orden público, la beneficencia y la disminucion

del malestar social son incumbencia sagrada de todos los partidos que se disputan la influencia ó el mando. Ni hay que creer esto, mera deuda del gobierno ó de la Nación, por que proporcionalmente alcanza á la provincia, al municipio y al ciudadano

A nuestro juicio, discurriera muy erradamente quien creyese que basta la accion oficial, y que es suficiente el ordinario concurso de la Iglesia; conceptuamos indispensable estimular la iniciativa individual con mayor eficacia y la cooperación de todas las fuerzas por todos los medios honrosos. Si bien nunca como ahora de muchos años á esta parte nemos necesitado tanto de la práctica sincera de las virtudes cristianas, lo mismo el menesteroso que el acomodado.

Preciso es decirlo; ante la crisis alimenticia y la paralización del trabajo que se presentan como terrible esfinge, de nada sirven estériles propósitos que se quedan en el papel, bellas palatras que el viento se las lleva; hay que desechar los cobardes lamentos del fatalista, el desaliento glacial del cálculo que se escuda en el pesimismo, y cuanto malogre el esfuerzo de los hombres de buena voluntad; *hay que hacer algo más de lo que se hace para combatir la miseria del hombre válido no dejando enconar la llaga cancerosa del pauperismo ántes que cause dolorosas convulsiones sociales.*

En nuestro país, cuando se quiere se puede.....; y el santo fin á que dedicamos estas mal trazadas líneas es un campo neutral en el que debemos encontrarnos los hombres de bien por mucho que disientan en otras cosas. Sin pretension de ningún género, creídos de que la vida en la sociedad civil es una vasta colaboración y una inmensa reciprocidad, levantamos una enseña; y ved

aquí la inscripción que le pusieramos si nuestra humilde persona fuese algo mas caracterizada; «El derecho es la razon de ser del Estado; y justicia y caridad son los dos polos de la vida social y como la fórmula incontrovertible de la verdadera civilización.»

La visita girada ayer tarde por el Sr. Gobernador á los enfermos del hospital civil, creemos dará por resultado mas salas destinadas á los pacientes en aquel vasto edificio, de manera que facilite la asistencia é impida el contagio: con un jefe que se apasiona para hacer el bien, y con una junta provincial de beneficencia tan decidida y solícita mucho nos prometemos sobre este y otros puntos de los asilos públicos de caridad.

### Gacetilla.

Cierto dia el Dr. Laborie tuvo que visitar á cierta jóven actriz, que tenia más protectores que talento, y se hallaba, segun decia, gravemente indispuesta.

Hallóla el doctor arropada al lado de la chimenea, y al entrar, le dijo con aire sentimental:

—Doctor, estoy muy mala; acabo experimentar un dolor terrible, la pérdida de mi abuela, y este golpe cruel.

La imprudente olvidaba que seis meses antes se habia valido del mismo pretexto en análogas circunstancias. El Dr. Laborie la escuchó sin pestañear, y con un tono de candidez admirable, repuso:

—Perdonadme, señorita pero creo que habeis tenido algunas otras veces el dolor de perder á vuestra abuela...

—No, doctor, muchas veces no, dijo ella dominada por la situación; esta es la segunda vez.

### EN UN ÁLBUM.

Ana, en tu misma ventana mejorana he de plantar, porque de todo el lugar eres tú la mejor—Ana.

Julio Monreal.

A propósito de retratos, se cita una frase muy ingeniosa del malogrado pintor francés M. Ingres. Cierta dia decia á uno de sus discípulos, que queria dedicarse á hacer retratos de mujer:—Cuando hayas de retratar una mujer de veinte años, pintala tal como es, pero si la mujer raya en los cuarenta, retrátala tal como fué á los veinte.

### CASO FRECUENTE.

Mira, lector: una vez, por un negro galanteo, con un toro me arriesgué. Pescóme, y como pelota, dió un bote conmigo; y del apenas libre me ví, cuando cercado me hallé de mil picaros piadosos, que con achaque de ver la herida, las faltriqueras me dejaron del revés.

Alarcon.

Las opiniones no se deben combatir, sino por medio del raciocinio.

A las ideas no se las destruye por la fuerza.—Rivarol.

—El que estando enojado, impone un castigo; no corrige sino que se venga.—Montaigne.

—En un peligro extremo, la osadía extrema es cordura.—Segor.

—Aunque la justicia no se vende, siempre cuesta mucho el obtenerla.—Estanislao.

—La sonrisa es el arco iris del rostro.—Comeron.

**SUBASTA.****EMPRESA DE AGUAS POTABLES DE GERONA.**

Acordado por esta Empresa sacar à pública subasta la construcción de una mina subterránea de conducción y escavacion de la misma para conducir las aguas potables à esta ciudad, cuya longitud es de unos mil quinientos metros, así como también la zanja para la colocacion de la tubería, de longitud tres mil setecientos setenta metros, se señala el día primero de Febrero próximo à las doce del mismo para dicho acto.

En su virtud las personas que deseen hacer proposiciones, lo verificarán en pliego cerrado que presentarán en la Dirección de la Empresa establecida en esta capital calle de Ciudadanos 18-1.º, en donde se hallan de manifiesto, para conocimiento del público, el pliego de condiciones facultativas y económicas, presupuesto y planos correspondientes

que han de regir durante la contrata. Al igual que en esta ciudad y en el mismo día y hora, se celebrará doble subasta en Barcelona, calle de San Pablo fonda Peninsular n.º 14, hallándose de manifiesto hasta dicho día el pliego de condiciones, planos y demás, en casa D. José Fontseré, calle Conde del Asalto n.º 26 piso 4.º

No se admitirá ninguna proposición que deje de comprender el completo de la contrata.

Las proposiciones se arreglarán exactamente al adjunto modelo. En el caso que resultasen dos ó mas proposiciones iguales, se celebrará en el acto del remate, unicamente entre sus autores, una segunda licitacion por medio de puja.

Gerona 18 Enero de 1868. — Ernesto de Abelló.

**Modelo de proposicion.**

D. N. N. vecino de.....enterado del anuncio publicado en los diarios, y de las condiciones que se exigen, según el pliego de condiciones, para la adjudicacion en pública subasta de

la construcción de las obras para la conducción de aguas potables à la ciudad de Gerona, se compromete à tomar à su cargo la construcción de ellas con estricta sujecion à los expresados requisitos y condiciones, por la cantidad de... reales por cada metro lineal de mina de conducción; por... reales por cada metro cúbico de escavacion de zanja para dicha mina, y por la cantidad de... reales por cada metro cúbico de escavacion para la zanja de la cañería con sus correspondientes rellenos

(Adviértese que las cantidades deberán estar escritas en letra, por las que se compromete el proponente à la ejecucion de las obras.)

(Fecha y firma del proponente.)

**Crónica religiosa.**

**SANTO DEL DIA.** San Pedro Nolasco fr.

**CUARENTA HORAS.** Continuan en la capilla de la Pasion y Muerte. Se descubre à las 8 de la mañana y se reserva à las 6 de la tarde.

**ANUNCIOS.**

BIBLIOTECA MUNICIPAL de

**LA CONSULTA MUNICIPAL Y PROVINCIAL.**

*Baratura Extraordinaria. — Seis tomos cada año.*

Esta publicacion se hará repartiendo un manual cada dos meses, en la forma siguiente.

El 20 de Febrero. Manual de caminos vecinales y carreteras provinciales.

El 30 de Abril. Manual de pósitos.

El 30 de Junio. Manual de quintas.

El 31 de Agosto. Manual de organizacion y atribuciones de Ayuntamientos.

El 31 de Octubre. Manual de derechos políticos.

El 31 de Diciembre. Manual de intereses materiales de los pueblos.

El precio de suscripciones es el de 120 reales anuales pagados por semestres adelantados. Se admiten suscripciones en la Librería Española cort-real n.º 4.

**ESCUELA PRACTICA**

**PARA SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO Y**

**JUZGADOS DE PAZ.**

Curso de un mes. Calle del hospital, número 8, piso 2.º en Barcelona. 2

La persona que quiera comprar ó arrendar una tienda con sus muebles y artículos de combustibles, está situada en un paraje céntrico de esta ciudad.

En la imprenta de este periódico darán razon del dueño del establecimiento. 4

**EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.**

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo num. 41. — 1868.